

El Centinela.

Periódico Democrático de la Marina

Huertes y caudillos

«Entre el problema de los liberales que necesitan un hombre que los acaudille, ó el señor Canalejas, y el que necesita una huerte que acaudillar, hay una absoluta y radical contradicción.»

(El Diario Universal)

No podremos entendernos nunca en una discusión serena y seria si no nos desprendemos de los conceptos erróneos, es decir, si debatimos hablando de caudillos y de huertes.

No hay tales huertes que pidan caudillo, sino unos cuantos prohombres, quienes, más ó menos manifiestamente, desean ser caudillos.

Los caudillos no se buscan. Sus propios méritos los forman y los elevan.

Una política no inspirada en la opinión del país, sino mantenida por el favor de la Corona, que es la que se ha seguido desde el famoso pacto del Pardo, no ha podido crear caudillos con huertes.

De modo que lo que en realidad acontece, es lo contrario precisamente de lo que manifiesta el *Diario Universal*, esto es, que entre los liberales pretenden varios acaudillar sin huertes.

Nadie puede negar que la opinión verdaderamente liberal del país proclama por caudillo al Sr. Canalejas y los que esa opinión sustentan son los que forman una positiva huerte.

Desgraciadamente no está el sufragio en España tan desigado de intrigas y toda clase de miserias, que podamos apelar al voto popular para saber de un modo matemático quiénes son los caudillos con huertes.

El hecho de que los que buscan caudillo sean mayores en número que los que necesitan huerte, no constituye un argumento de fuerza. Los liberales, por las benevolencias que los gobiernos tienen con las oposiciones, han podido llevar al seno de la representación nacional un gran número relativo de representantes. Si esas benevolencias se hubieran usado para con el Sr. Canalejas, por todos contados, él tendría huerte, si por huerte como parece desprenderse de la opinión del citado diario, hemos de entender número de diputados y senadores. ¿Quién no sabe que uno de los que pretenden ser caudillos no del gobierno?

Si pudiera practicarse un plebiscito en toda la nación entre liberales y no liberales si el Sr. Canalejas tenía huerte que acaudillar y qué huertes serían esas que buscan caudillo.

No puede haber huertes sin algo que las forme, y este algo en las de que se trata, no es otra cosa sino un programa que explique al país y le convenza de los bienes que va á recibir.

El que tenga el talento y el acierto de interpretar mejor los deseos y las aspiraciones del país liberal y demostrarle más valor, más convicción y

más energía para cumplir lo que ofrezca, ese será el caudillo que proclamará la opinión general, que es la que puede formar la verdadera y duradera huerte.

En el problema, pues, del partido liberal, lo primero es el programa. El Sr. Canalejas tiene uno. Los que buscan caudillo, ninguno. Si no hay quien nos dé un programa mejor que el del Sr. Canalejas, la huerte que crea la opinión del país pide por caudillo al Sr. Canalejas.

Nuestro Jefe lo ha dicho diferentes veces de un modo solemne: que prestará su apoyo al que realice su programa. Luego el Sr. Canalejas no necesita una huerte que acaudillar, sino un programa que responda á las necesidades del país y á las exigencias de estos tiempos.

No hay, por lo tanto, la absoluta y radical contradicción que dice el *Diario Universal*.

En su razonamiento no hay más que deducciones de falsas premisas.

EL BÚ

Los partidarios del Sr. Torres Orduña no pueden soportar el peso de la oposición que les hacen los liberales demócratas de esta población, y no cesan de estudiar los medios que han de poner en práctica para anularla.

Desde que el Sr. Torres Orduña y el tráfuga del Sr. Catalá Gavilá celebraron el extraño maridaje político, es decir, desde que caciquistas y anticaciquistas berraron sus diferencias, sus rencores y hasta sus odios, como si anduvieran en riñas de muchachos, los conservadores han creído ver abierta la puerta que da entrada á su salvación y del seno de su partido han tenido el descoco de escoger una docena de sus hombres para formar en esta localidad un comité liberal moretista, bajo los auspicios del famoso Catalá Gavilá, el caballero más fresco y más violeta que jamás se ha conocido en estos pueblos.

Cacarean los pseudo liberales del neo comité, de que el Sr. Torres Orduña les prestará fuerzas para sacar las minorías en las próximas elecciones municipales, y guiados por Catalá y patrocinados por el señor Moret destrozarán al verdadero partido liberal local, al demócrata que tiene por jefe al Sr. Canalejas.

¡Vana ilusión! Como los conservadores de aquí han tenido larga vida en el municipio, gracias á los vergonzosos pactos y componendas del Sr. Torres Orduña con los liberales, creen los neo-liberales de la farsa que aquellas inteligencias se renovarían y de esta suerte podrán alcanzar sus deseos, que no son otros sino los de impedir que el partido demócrata prevalezca.

Siempre hemos silenciado esos trabajos de zapa del partido conservador, porque por su insignificancia no valía la pena ocuparse de ellos; pero en vista de los alardes de los disfrazados con careta liberal, bueno es ya que lo demos á conocer al público para que el lector vea de qué medios se valen los escépticos de la política local.

Podrá el Sr. Torres Orduña, puesto que el censo está amañado y tiene por lo mismo en él una inmensa mayoría de votos,

hacer que sus patrocinados saquen la minoría en las próximas elecciones; pero no podrá lograr mañana que aquí no impere el partido demócrata, que es el que enarbola la bandera de la libertad.

El comité moretista de Benisa no pasa de ser el bú que impone á los chiquillos; pero como aquí todos estamos destetados y sabemos cada cual en dónde nos aprieta el zapato, el bú, lejos de darnos miedo, nos inspira risa.

Adelante con la farsa.

Así va la cosa

Nuestro querido colega *El Demócrata* habla de elecciones, protesta contra todas las corruptelas del sufragio y despierta entre los electores el civismo para que ejerzan ese derecho del ciudadano.

¡Ah! Si *El Demócrata* se publicara en Benisa ó conociera bien lo que aquí sucede, entonces sí que se daría á los mil diablos, echando pestes por su boca.

Aquí el partido demócrata, á pesar del censo conservador ó amañado por los conservadores, que han mandado más de un cuarto de siglo y lo han hecho todo según su voluntad, llevó á las urnas en las pasadas elecciones 243 votos, no obstante la oposición clerical. Llevaría en las próximas elecciones cerca de 400, si el imparcial alcalde y la junta provincial del censo no hubiesen tirado debajo de la mesa nuestras reclamaciones de inclusión.

De modo que estamos combatidos de todos modos y por todos los lados. Así es como los conservadores cantan aquí victoria. Así es como nos pueden ganar las elecciones. Pero ya vendrá el día de las reparaciones, aquel en que haremos que brille el sol de la justicia y ya veremos lo que queda de todo ese aparato, de toda esa ficción de fuerzas de que en Benisa alardea el partido conservador.

¡Ah, qué falta hace que los vecinos de Benisa se convenzan de que la vara de Alcalde aquí no es un patrimonio de los conservadores!

Vaticinio

En la fecha en que esto escribimos sigue la marejada entre los elementos liberales acerca del nombramiento de Jefe.

El nuestro, el del partido demócrata, el Sr. Canalejas, bien claro ha dicho en su elocuente discurso pronunciado en el Circulo Democrático de Madrid, que no piensa tomar parte en esas luchas de los liberales para nombrar Jefe. El está en donde estaba y en donde estará siempre, al lado de su programa, á fuer de leal y consecuente.

Vaticinamos, sin pretender pasar plaza de profetas, que la mayoría de los diputados y senadores liberales elegirán por Jefe al Sr. Montero Ríos.

Vaticinamos que el partido que dirige el Sr. Montero Ríos será bajo la base del programa del Sr. Canalejas, aquel que presentó al Sr. Sagasta en Mayo del año pasado.

Vaticinamos que el Sr. Canalejas entrará en inteligencias con el Sr. Montero Ríos si en efecto acepta el programa de los demócratas.

Cuando los rivales del Sr. Montero Ríos vean que no pueden llegar á escalar la jefatura, se rendirán, si no son suicidas, y aceptarán el programa demócrata ó se marcharán con los que piensen como ellos. Libre el partido liberal de la pesada carga reaccionaria, formarán á su lado los demócratas, formando todos el partido liberal verdad, unido, compacto, decidido á marchar por las vías del progreso.

Y quedarán anulados esos busca vidas de la política que se agitan por los pueblos fomentando disidencias, muchos de ellos con cara conservadora y careta liberal, y los otros ambiciosos ó despechados. Veremos si nos equivocamos.

¿Por dónde?

Hace cerca de dos años estudiamos el trazado de una carretera que partiendo de la de Pego, á Callosa de Ensarriá, punto más cerca, el que da frente á Murla, uniera ésta con la de Silla á Alicante, pasando por los pueblos de Alcalalí, Jalón, Libery y Senija hasta Benisa.

Esta carretera, que no excederá de doce kilómetros, por donde hicimos el estudio pasaría en su mayor parte por montaña, lo cual sería una gran economía, no solo en la expropiación del terreno, sino en su construcción, evitando á la vez terrenos de labor que dan producto, con la ventaja además de unir un núcleo respetable de pueblos, hoy aislados por los malos caminos de herradura.

Enviámos nuestro estudio á nuestro querido diputado D. Baldomero Vega de Seoane, quien con el interés que demuestra por el progreso de estos pueblos, lo presentó al Congreso, donde fué aprobado, pasando de allí al Senado poco antes de la caída del gobierno liberal.

Ahora con el plan de caminos vecinales del Sr. Gasset, el Sr. Vega de Seoane se ha interesado con dicho ministro para que la expresada carretera se construya sin demora y á esto obedece la visita á estos pueblos del ingeniero Sr. Lafarga, á quien no hemos podido ver.

Si es cierto lo que se nos dice, parece ser que la carretera en proyecto seguirá un trazado distinto, dejando aislados los pueblos de Libery y de Senija, terminando, no en Benisa, sino en sus inmediaciones, merced á interesadas influencias.

La carretera por el camino carretero existente pasará por la finca que en Jalón posee doña Clara Torres Orduña, viuda de Abarques y por la llamada Olivar, de Benisa, de D. Antonio Torres Orduña, hasta el lugar denominado San Antonio á medio kilómetro fuera de esta población.

Nos resistimos á creer que tal trazado prospere, porque no se concibe tamaño despropósito, pues no por beneficiar á las dos fincas citadas, han de quedar sin comunicación fácil Libery y Senija y puede decirse que también Benisa, por cuanto el tránsito será por su término y no por la población.

No aducimos más argumentos demostrativos en contra del nuevo proyecto, porque no tenemos la certeza de lo que se nos informa; pero si llegase á ser cierto, no dejaríamos la pluma de la mano para demostrar los inconvenientes al bien público, que debe estar siempre muy por encima del particular.

de Marina que fué de este distrito, es una reproducción incompleta de la denuncia que presentamos, tanto yo como el señor Cardona, en este Juzgado de Instrucción...

En el sumario que se instruye lleva propuestas el Sr. Cubells varias declaraciones, y conoce, como es consiguiente, los nombres y apellidos de los denunciados.

Ha dicho que el remitido ó carta publicada en el *Heroldo de Denia*, es reproducción incompleta, de la denuncia, porque ésta abraza tres hechos punibles.

1.ª Presentación por D. Manuel Cubells, á la sociedad diánesa de doña María del Pilar de Lara y Alcalá, como esposa; siendo así, que ni podía ni aún pudo en la actualidad ostentar este título, por ser dicha señora casada desde el día 9 de Noviembre de 1882 con D. Manuel Gil y Gil, médico de la Armada que falleció, prestando servicios en el Hospital de Cartagena, el día 2 de Junio del presente año.

2.ª Comisión por dicho señor Cubells del delito de falsedad en documento público, al otorgar un poder general para pleitos, ante el notario público de esta ciudad D. Miguel Muñoz Delgado.

3.ª Ejecución por parte de dicho señor Cubells del delito de malversación de caudales públicos, al dar inversión distinta de la establecida por la ley, al importe de unas multas y hechas efectivas.

No sé por qué, pues, se han alarmado los obreros firmantes del telegrama, por el tenor de la carta publicada en el *Heroldo*, siendo así que en ella, por olvido involuntario, dejó de consignarse uno de los hechos punibles que forman el contenido de la denuncia, y que son todos hechos consumados reales y justificables, con pruebas concluyentes que no dejan lugar á la más débil sombra de duda.

¿Qué idea tendrán esos obreros, ó mejor dicho sus inspiradores, de la justicia y de los deberes á que viene sujeta toda persona que ejerce un cargo en el cual encarna el principio de autoridad?

¿Qué criterio tendrán dichos obreros, dignos, sus inspiradores, acerca de la moralidad de los actos y la obligación de los ciudadanos, á poner de su parte cuanto sea necesario para que la justicia se administre de una manera recta, pronta y eficaz?

¿Apen creen, ó les han hecho creer, que las leyes del honor aquel que como actos tan encontrados con este sentimiento, como son los comprendidos en la denuncia y en el remitido ó carta?

Indudablemente, esos maestros que figuran en la sombra, de ideas perversas, de principios morales negativos, de ideas dividentes, de propósitos criminales, lo suculman todo al fin que persiguen; les imputan muy poca cosa el guiarlos por caminos de deshonor y por vías de perdición y de embrutecimiento.

El que estima al obrero, el que le considera persona y no cosa; el que siente sus necesidades y las satisface en la medida de sus fuerzas; el que desea mejorar su condición moral ó intelectual, para lograr su ma-

yor bienestar; el que se propone obtener un pueblo trabajador libre y honrado, no lo utiliza jamás como instrumento, ni procura el desbordamiento de las malas pasiones, que suelen engendrarse en el corazón humano, cuando se fomentan los vicios y se desfierran las virtudes.

El hombre que quiere de verdad al obrero, le habla siempre con el corazón; procura guiarle por el camino de la virtud; no le hace instrumento de sus bastardas pasiones y de sus intereses egoístas; no compromete su libertad haciéndole carne de presidio; no le halaga ni le adula, antes al contrario; más veces suele quitarle la razón que dársela caprichosa y arbitrariamente.

Y para que se convengan no tienen que hacer más que una cosa: recordar los procesos á que quedan sujetos un buen número de obreros de Denia, por haber oído imprudentemente los consejos de aquellos maestros á que antes me refería, seres de una perversidad inhumana y de una cobardía tan grande como las maldades que engendran, y cuya ejecución encargan á otros para evitar responsabilidades y vivir dentro del mal, escudados siempre en una repugnante impunidad.

Cuando todos estos procesos alcancen sus últimas consecuencias, la desesperación y las lágrimas de esos obreros incautos y de sus familias constituirán un plebiscito elocuente y unánime, condenatorio de la maldad que se vincula en individuos que hoy se les presentan como portaestandartes de la moral y de la justicia, cuando en realidad son los prototipos del vividor y del embaucador.

Por último; acuérdense cuando lean estas líneas, y al efecto les emplazo para dentro de poco; y entonces seguramente muchos de esos honrados obreros á quienes hoy se excita y extravia, verán confirmados los tristes augurios que les señalo, y que muchos podrán aún evitar, aunque muchos también serán sus víctimas.

En el número próximo continuaré ocupándome de la cuestión de D. Manuel Cubells, como autoridad y de muchos de sus actos, sin olvidar ocuparme de su famoso libelo, en la parte que á mí y á mis hijos se dirige.

De V. affmo amigo y s. s. q. b. s. m.
EDUARDO IVARS
Denia y Septiembre 1903.

Casos y Cosas

En la primera decena de este mes falleció en la vecina ciudad de Denia D. Agustín Aranda Casan, respetable comerciante, suscriptor de EL CENTINELA.

El anciano Sr. Aranda gozaba de generales simpatías tanto en Denia como en su comarca.

El entierro fué una verdadera demostración de duelo general.

Las cintas del féretro las llevaban los Sres. D. Ambrosio Bordehore, D. Jaime Ifarres, D. José Ramos y D. Luis Tono.

Presidían el duelo D. José y D. Julio Cardona Aranda, D. Jaime Castells, D. Agustín Aranda y otros.

Sentimos la desaparición de una persona tan apreciable y acompañamos en su dolor á la viuda doña Teresa Latour.

Hemos recibido las nuevas publicaciones *Denia Galante*, de Denia y *Artes y Letras*, de Alcoy.

A ambos colegas les damos la bienvenida, deseándoles larga vida y muchas prosperidades.

Les devolvemos su visita.

Leemos en *Artes y Letras* de Alcoy, que para antes de finalizar el presente año estará terminado el trayecto entre Alicante y Villajoyosa, en la línea del ferrocarril de la Marina.

Corto nos parece el plazo. ¡Ojalá que no se equivoque el apreciable colega!

Y ya que hablamos del interesante semanario *Artes y Letras*, defensor entusiasta de la libertad, de la moralidad y del progreso, cuyos son sus lemas, le enviamos nuestro reconocimiento por la atención que le ha dispensado á EL CENTINELA publicando y elogiando su artículo *¡Paso!*

Se ha formado en Denia un Casino Democrático.

Para formar la junta nominadora de la interina fueron designados por unanimidad de todos los reunidos, nuestros queridos amigos D. Ambrosio Bordehore Romany, D. Juan Chabás Bordehore y D. Julio Cardona Aranda.

La junta ha quedado constituida del siguiente modo: Presidente, D. Juan Salort Doménech, médico é industrial; vicepresidente, D. Ambrosio Bordehore Romany, comerciante; Secretario, D. Antonio Ferrer Ripoll, procurador judicial; Vicesecretarios, D. Esteban Guier Vengut, obrero, y D. Francisco Mahianes, obrero; Vocales, D. Julio Cardona Aranda, abogado; D. Nicolás Aranda Morand, abogado; D. Juan Bautista Montón Crespo, comerciante, y D. Manuel Paris Coll, concejal.

Felicitemos á los amigos de Denia por la feliz idea de la creación de semejante centro, que buena falta hacía en dicha ciudad y les deseamos risueño éxito en bien del partido.

El Ciréulo Frutero de Valencia ha enviado al ministro de Hacienda una exposición pidiendo una resolución sobre los graves conflictos que diariamente origina la

circulación de los duros llamados sevillanos.

En efecto, lo que sucede con los duros sevillanos y alicantinos es un escándalo y un gran perjuicio para este país y el gobierno se halla en el caso de tomar alguna medida para que desaparezca este caos monetario.

En nuestro concepto deben perseguirse sin piedad todos los fabricantes de moneda para que cese de producirse la que no es legal. Y respecto á la que ya circula, debe obligarse al Banco á que la tome, puesto que dicen es plata, ó en caso contrario recogerla el gobierno y fundirla para acuñarla de ley.

La conducta del Ciréulo Frutero de Valencia debiera ser imitada por todas las colectividades comerciales hasta conseguir que el gobierno tomara remedio al mal que á todos atañe.

En el vecino pueblo de Teulada ha fallecido la señora doña Teresa Oliver Ferrer, á la respetable edad de ochenta y dos años. Acompañamos á su sobrino y demás familia en su sentimiento.

Debemos al actual gobierno, á pesar de ser conservador, una cosa buena.

El ministro de Gobernación ha publicado una Real orden, en la que se reconoce la condición de elegible á todos los que pagan cédula personal.

Tan justa como necesaria disposición es democrática y la aplaudimos.

En el puerto de Denia se han hecho las pruebas del remolcador para el arrastre de los productos del dragado, alcanzando á media máquina una marcha de cinco millas por hora, remolcando once toneladas de carga.

El resultado de la experiencia ha sido completamente satisfactorio.

El ministro de Obras públicas, dando grandes pruebas de patriotismo, ha abordado la mejora, tan necesitada, de caminos vecinales.

Por lo que aquí toca, se propone uno del puente de Parcent á Benisa.

No está mal. Ya se harán otros más necesarios luego.

Por la delegación de Hacienda se ha concedido un plazo á este Ayuntamiento para que ingrese el 10 por 100 de lo que asciende la tasación de los productos de sus montes, vecinalmente ó por el precio de tasación.

Imprenta de Antonio Reus

Razón contra razón

EXPLICACIÓN Á LOS CONCEPTOS FILOSÓFICOS, METAFÍSICOS Ó CIENTÍFICOS DEL CATECISMO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA. POR D. ENRIQUE JOSÉ VARONA, PUBLICADO EN EL AÑO 1882

por Francisco de A. Cabrera

La verdad y la belleza son absolutas, se completan en sí mismas; la bondad, por los dos términos, el objeto y su sujeto, por consiguiente, será bueno en cuanto realice más ó menos perfección en un fin, y en cuanto este fin sea más trascendental ó compensivo. Entre los fines que pueden tener las criaturas, ninguna las tiene tan vastos y tan elevados como la criatura inteligente. Esta está llamada, como todas, á realizar su esencia. Á perfeccionar sus facultades, á completar su individualidad. Mas, como este rasgo general, extiende su órbita á otro número indefinido de objetos, con los cuales se pone en relación, para entenderlos, era amándolos, pensando sobre ellos en términos que expresen la relación, en los objetos mate-

ria es sencilla, en los espirituales es tan extensa que no tiene límites.

Todas ellas están, sin embargo, legisladas ó reglamentadas por la moral, que no es un capricho del Creador, si que nace de la misma naturaleza de las cosas, siendo la encargada de ejecutar estas eternas y necesarias leyes de la voluntad, alumbrada por la inteligencia.

Resultado de lo dicho que en la moral hay dos términos: la **armonía** entre el ser inteligente y otros objetos con quienes está en relación, y la **intensidad** en la voluntad que mantiene y realiza esta armonía. Será moralmente bueno el que mantiene el orden en sus facultades y la relación con los demás seres, y más bueno aquel que lo procura con más voluntad ó amor. El hecho de no turbar la armonía establecida ó prescrita, constituye la bondad negativa; pero el fomentarla, contribuir á ella y sacrificarse para perfeccionarla más y más constituye la verdadera ciencia de la bondad moral.

Ahora bien: tomando la bondad en entrambos sentidos, la bondad suprema existe en Dios.

Es el autor de la armonía impuesta así al orden físico como al moral, y este orden armónico es amado por él con su

amor infinito. Ni la más pequeña discrepancia puede hallarse en su perfectísima voluntad, que odia el mal en todas sus formas y ama el bien en sí mismo y en las criaturas que ha formado.

El Sr. Varona no puede encontrar en ningún nuevo sistema humano, una ciencia de la moral más perfecta, más pura y más sublime que la que se desprende del Evangelio, precioso libro aceptado como el primero en moral, aún entre aquellos que no creen en el cristianismo.

Si la moral enseñada por Jesucristo y predicada por sus Apóstoles, tal como se desprende de los textos evangélicos, se practicase por la humanidad, convenceríase el Sr. Varona de que es la ciencia que puede hacer felices á los pueblos.

Poco adelantará la filosofía creando ciencias de la moral, si antes no consigue que el corazón humano sea dócil á sus enseñanzas, y esto no sucederá nunca sin el afimto del espíritu sin religión.

Respetamos las razones que habrá tenido el sabio catedrático de la Universidad

de la Habana Dr. D. Teófilo Martínez de Escobar, para no haber refutado los reparos que el Sr. Varona ha puesto á su discurso inaugural universitario en la apertura del curso académico de 1879 á 1880. Acaso su mismo carácter de sacerdote le haya impedido acudir á la palestra, tal vez sus múltiples tareas no lo hayan permitido escribir una brillante refutación, dados sus estudios, su autoridad en la materia, su pericia como hábil polemista; pero nosotros que poseemos incansable espíritu de batalla, é *ipso facto* no titubeamos para entrar en combate, recogemos el guante lanzado por el filósofo cubano, y si bien nuestros conceptos no son de la fuerza, sapiencia y alcance de los que exponer podría el Dr. Martínez, no por eso creemos salir derrotados en la lucha emprendida. ¡Dichosos mil veces si somos aborrecidos por los que caminan en laberintos filosóficos sin encontrar una salida fácil que les permita arraigar en la sociedad sus peregrinas doctrinas!

Resiéntese el señor Varona de que el Dr. Martínez pronunciara su anatema, con entera franqueza contra todas las doctrinas que directa ó indirectamente salgan del horizonte de su escuela. Si el filósofo se ha expresado así para eviden-

RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadrada lujosamente en tela inglesa, con viñetas oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografías.

Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.

Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.

La obra vale 12 pesetas, franca de porte.

Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

Dentista.-D. Bartolomé Molleja
Cirujano-dentista.--BENISA

GRAN CASA PARA VIAJEROS
DE LA
SEÑORA VIUDA DE SAMPER

San Fernando, 25, ALICANTE

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas con preciosas vistas á los principales paseos y al mar.
Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Coches á todos los trenes.—Se habla francés é inglés.—Excelente trato.—Precios económicos.

Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el saltar y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse.
Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.

Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

ABONOS QUÍMICOS

DE
Francisco de A. Cabrera
BENISA

Grandes almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas, moscatel, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas.
Precios los más económicos.
Análisis garantizados.
Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se pidan.
Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

DE
ANTONIO PEDRÓS
GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos.
Perfecta construcción, resistencia y economía.
Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 id. m

Agencia General de Transportes

Comisiones, consignaciones, tránsitos, embarques y representaciones

Terol, Samper y Compañía

Despachos de Aduana.

Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de géneros.—Despacho: Jofra, núm. 5.—Alicante

El Centinela

Sr. D.

Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO
Extrae, limpia y empasta muelas.
Pinos—BENISA

BAUTISTA LLORIT

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos.
Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

Taller Fotográfico

DE
Cayetano Cervera Pineda

Plaza de la Constitución.—BENISA
Se hacen ampliaciones al lápiz.

IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

ciar exclusivismo en la escuela cristiana, debiera antes haber meditado el egoísmo doctrinal que campea en todo su libro. Si ha sido otra su intención, entender debe que la verdad no es más que una y en posesión de ella, no es posible transigir con teorías que pretenden el dictado de la verdad, separadas del verdadero conocimiento. Porque poseer la verdad y aceptar distintos razonamientos de los que la verdad abonan, significa, cuando menos, dadas acerca de la misma verdad que se posee. El Dr. Martínez, pues, no podía hacer otra cosa que condenar en absoluto el error. Lo contrario hubiera sido dar armas al adversario, para que contra razón le combatiere.

Entiendo el Sr. Varona que las doctrinas expuestas en el elocuente discurso del sabio sacerdote, son un fruto pobre que promete á la juventud escolar. Esta afirmación adolece de osadía, pues equivale á sustentar que la filosofía cristiana es enemiga de la verdadera sabiduría, del verdadero progreso. Contra tal aserto responden los efectos de las enseñanzas cristianas, que son las únicas que han constituido la actual civilización. Las diferentes escuelas del racionalismo aun no han imperado en las naciones, y por lo tanto, no

es posible que se puedan apreciar prácticamente sus resultados.

Dijo el Dr. Martínez que lo infinito y absoluto son el centro de la armonía universal, el fundamento de su unidad y de sus interiores relaciones; dijo que un fundamento absoluto y único es el que dá luz, movimiento y vida progresiva á la razón humana en la laboriosa investigación de la verdad; un principio fundamental de la ciencia, razón y causa primera de todo ser, lazo misterioso que liga lo ideal con lo real, lo absoluto con lo relativo, lo infinito con lo limitado, y lo eterno con lo mudable y temporal. Y el Sr. Varona copia estos conceptos dándonoslos á conocer, subrayando las palabras «lazo misterioso».

Este filósofo no quiere detenerse en el análisis de los términos en que están enunciadas las ideas del Dr. Martínez, ni en hacer resaltar más de una contradicción, cosas más fáciles de decir que de probar, y sin embargo de no querer detenerse, se extiende, por modo considerable, en definir y aducir extrañas definiciones de «lo absoluto», citándonos las opiniones de Hamilton sobre el particular, revistiéndolas de tal autoridad y verosimilitud, que cualquiera pudiera tomar como juicios in-

falibles, como axiomas que no admiten ninguna clase de réplica. ¡Cuánto puede en los racionalistas la pasión de escuela!

«Esa noción fundamental, esa noción primera, á cuya luz se disipan todas las sombras—lo absoluto—en fin, debe ser tan evidente que no quepan contradicciones en su aperecepción, ni ambajes en su definición; su universalidad y necesidad han de ser tales, que, con ella, podamos bajar por una cadena de silogismos simplísimos hasta lo más recóndito y remoto de la relatividad en cuyo seno nos movemos; debe estar en todo y en todos.»

Hemos copiado este párrafo del Sr. Varona, no para refutarlo, que él mismo se refuta, sino para exponer las pretensiones de los que solo apelan á las pruebas científicas en apoyo de sus razonamientos. ¿Dónde está el principio, absoluto ó relativo del filósofo cubano, por el cual puede bajar por una cadena de silogismos simplísimos y todo, hasta lo más recóndito de la relatividad en cuyo seno nos movemos? Si el hombre más sabio aún no ha podido descubrir, y menos analizar, infinidad de efectos ¿cómo comprender de un modo exacto lo que es la causa? Si en el mundo real no ha podido la ciencia romper el velo de multitud de misterios ¿cómo preten-

der la definición, sin ambaje, de la causa de sí misma, productora de efectos que la sabiduría del hombre no entiende? Aplicámosle al filósofo sus propias palabras, y le decimos: *Quien presume de tanto, tiene que conocerlo todo.*

Nos dice el Sr. Varona que el más insignificante de los metafísicos modernos, Hamilton, confiesa sin rodeos que «el término absoluto presenta una ambigüedad doble que corresponde al sentido doble de la palabra latina. 1.º *Absolutum* quiere decir lo que es libre ó sin lazo; en este sentido absoluto será lo que está fuera de toda relación, comparación, limitación, condición, dependencia, etc. 2.º *Absolutum* quiere decir lo concluido, perfecto, acabado; en este sentido el absoluto será lo que está fuera de toda relación etc.; en tanto que sea perfecto, acabado, completo, total.»

Distinguimos. La palabra latina *absolutum* presenta, no dos, sino tres acepciones: 1.º *Absolutum* quiere decir lo que es independiente. 2.º *Absolutum* significa lo que no tiene relación con otra cosa. 3.º *Absolutum* no tiene relación lo que es causa de sí mismo. Esta última definición es puramente metafísica. Y como el Dr. Martínez trata de metafísica en su discurso, sus concepciones corresponden á la tercera acepción de la